

TRADICION ORAL

*Publicado el 22/02/2011 por ijuanvent under Leyendas, Tradición Oral
“Tradicion Oral”.*

De manera muy general, es todo el cúmulo de conocimientos de una cultura o sociedad, que son transmitidos de generación a generación muchas veces por medio de leyendas, tradiciones, bailes, cuentos, mitos, fabulas, etc. y que, transmitidos de boca en boca, de abuelos a padres y de padres a hijos hasta nuestros días, son parte importante de la conformación de la cultura popular de determinado país, o grupo.

Muchas veces pueden presentarse a manera de leyendas de espantos y aparecidos, de milagros y encantamientos. Otras veces suelen manifestarse en folclore puro, como encontramos en distintas partes del país y de las cuales podemos citar: Los Bailes de Moros y Cristianos, La Danza del Venado, El Rabinal Achí, Convites etc. Proverbios y Chistes, así como refranes.

En nuestro caso particular, la tradición oral nos referirá necesariamente al ámbito netamente de la religiosidad popular y demarcando mejor nuestros límites, apegados a las tradiciones de Cuaresma y Semana Santa, imágenes de pasión, etc.

Así pues, espero que este breve esfuerzo pueda servir para alimentar más nuestro acervo cultural y así transmitirlo a nuestros hijos y futuras generaciones para que las tradiciones sigan viviendo por siempre.

Tradición oral guatemalteca

Uno de los elementos que sin lugar a duda enriquecen culturalmente las tradiciones de cuaresma y semana santa guatemalteca es su tradición oral. Que junto a las otras expresiones que conllevan nuestra especial forma de celebrar el triduo pascual hacen un fenómeno por de más interesante y bonito.

El fenómeno es que a pesar que muchas manifestaciones populares se han perdido a través de los años, la cuaresma y Semana Santa no solo se ha mantenido si no que ha crecido y realizado su esplendor.

Con este crecimiento es increíble que una de las maneras de comunicación más antigua se mantenga, como lo es la tradición oral, pero ayer mientras como buen cucurucho hacía cola por mis turnos, oía con atención como cucuruchos hablaban sus historias, vivencias y leyendas sobre la Semana Santa.

Lo hacían con tanta pasión y fe que me di cuenta que las mismas historias de nuestros abuelos siguen vivas a través de las generaciones.

Las imágenes siempre serán milagrosas, siempre habrá leyendas y aparecidos, siempre existe un Jesús que nos habla a través de los demás. Una de esas historias que volvía a escuchar es la de aquel cucurucho que por falta de recursos no podía cumplir su promesa de cargar todos los años y que se puso su túnica para solo acompañar el cortejo cuando de repente alguien lo llama para cubrir un brazo ausente, y luego de terminado el turno y durante muchos años después nunca puede identificar a esa persona para darle las gracias, como si el mismo Jesús lo hubiera recompensado por su fe y así muchas otras que no alcanzarían los blogs para contarlas pero que forman parte de una tradición oral que sigue creciendo y lo seguiré haciendo mientras existamos cucuruchos .

Referencias

<http://aullalunatrack.blogspot.com/2007/03/tradicion-oral-guatemalteca.html>

<https://ilcristomorto.wordpress.com/2011/02/22/tradicion-oral/>